

CHAD: ELECCIÓN PRESIDENCIAL – 06 de MAYO

El próximo lunes 06 de mayo en Chad se realizarán las elecciones presidenciales. En caso de que se celebre una segunda vuelta será el 22 de junio de 2024.

En las elecciones de 2021, el presidente Idriss Déby es reelegido por un sexto mandato tras obtener el 79% de los votos. Al día siguiente, Déby es asesinado mientras estaba al frente de las tropas que combatían al grupo rebelde Frente para la Alternancia y la Concordia en Chad (FACT).

Tras su muerte, Mahamat Déby Itno, hijo el presidente asesinado, es quien preside el Consejo Militar de Transición (CMT) disolviendo el gobierno y el parlamento, además de proclamar que asumirá el poder por un período de 18 meses.

Con el fin de transferir el poder a un gobierno civil, en agosto y octubre de 2022, el Diálogo Nacional Inclusivo y Soberano adoptó una serie de recomendaciones y resoluciones que guiarán el resto de la transición. Por un lado, el Comité de Diálogo Nacional extiende el plazo por dos años más al CMT, y por otro, acepta la posibilidad de que los dirigentes de la transición se presenten a las futuras elecciones. En concordancia con esta hoja de ruta de acuerdos de transición, el líder opositor Succès Masra es nombrado primer ministro el 1ro de enero de 2024.

Sobre Chad

La República de Chad se encuentra ubicada en África central, es un país sin salida al mar, y dividida en tres grandes regiones geográficas: un norte desértico-sahariano, un Centro semidesértico-saheliano muy árido, y un sur de paisaje subtropical, con una sábana muy fértil.

Limita con Libia al norte, con Sudán al este, con la República Centroafricana al sur, Camerún y Nigeria al suroeste y con Níger al oeste.

Chad fue colonia francesa, en 1958 es proclamada una república autónoma y dos años más tarde se le otorga la independencia.

En cuanto a su economía, Chad ocupa el puesto 182 en el Informe *Doing Business* del Banco Mundial del año 2022 sobre 190 países, en 2015 era el último de los 189 países.

Electores

Aproximadamente están habilitados a votar un poco más de 8 millones de chadianos en base a los datos del Referéndum Constitucional de diciembre de 2023.

Instrumento de votación

Boleta única de papel

División política

- 23 regiones/provincias: administradas por un gobernador, divididas en
- 63 departamentos; administrados por un prefecto, divididos en
- Subprefecturas: administradas por un subprefecto.

Sistema electoral

Chad es una república presidencialista. El presidente es jefe de Estado y jefe de Gobierno, elegido por sufragio universal directo por un período de seis 6 años.

El Poder Legislativo es unicameral, representado por la Asamblea Nacional, conformada por 188 escaños: 163 diputados son elegidos directamente en circunscripciones de múltiples escaños por voto de representación proporcional y 25 son elegidos en circunscripciones uninominales por mayoría absoluta con segunda vuelta si es necesario. Los mandatos son de cuatro años.

Resultados electorales - Elecciones Presidenciales 2021

PARTIDO	CANDIDATO	VOTOS	%
MPS	Idriss Déby	3663431	79,32%
PNRDT	Albert Pahimi Padacké	476464	10,32%
TOTAL			S/D
Electores			S/D
Participación			64,81%

- Datos recopilados por medios de comunicación. Sin datos oficiales de la CNI

Algunas consideraciones

- Participan tres candidatos: Mahamat Déby Itno, presidente transicional de Chad (2021-presente); Succès Masra, primer ministro de Chad en ejercicio; y Albert Pahimi Padacké, antiguo primer ministro. Los candidatos “retirados” son Yaya Dillo Djérou, asesinado en febrero de este año por las fuerzas gubernamentales poco después del anuncio de las elecciones, y Saleh Kebzabo, ex primer ministro interino (2022-2023) que se bajó de la contienda electoral después del asesinato de Djérou.
- El referéndum constitucional de 2023 fue un paso clave dentro del proceso de transición política iniciada tras la muerte de Idriss Déby en 2021. Sin embargo, la oposición señala que Mahamat Déby y su gobierno militar quieren perpetuarse en el poder.
- Muchos movimientos políticos se pronunciaron en contra de la asunción de los miembros de los órganos electorales creados por la nueva Constitución. Se trata de militantes del antiguo partido gobernante *Mouvement Patriotique du Salut* y seguidores del padre de Mahamat Déby. La Agencia Nacional de Gestión Electoral y el Consejo Constitucional que debían actuar como instituciones de contralor, se ven envueltas en un escándalo y cuestionadas antes de comenzar a funcionar en la que sería su primera elección.
- Recientemente, el secretario general de Naciones Unidas António Guterres pidió a los candidatos y a los partidos garantizar unas elecciones "pacíficas, inclusivas y transparentes" en Chad, en el marco del proceso de transición abierto en 2021 tras la muerte ese año de Déby.
- Muchos analistas coinciden en que centrarse en las elecciones presidenciales distrae la atención del hecho de que no están previstas elecciones parlamentarias ni locales en un futuro próximo.